

C R O N I C A

LA ACTUALIDAD REGIONAL DURANTE EL TRIMESTRE



EFEMERIDES

- Han sido nombrados hijos adoptivos de Baños de Montemayor, los señores don Fernando Hernández Gil y don Diego María Silva Alcántara.

- El 20 de Junio se hicieron efectivos los premios otorgados en la IV Bienal Extremeña de Pintura, celebrada en Plasencia.

- Don Raimundo Gradillas Regodón, ha sido designado delegado del Ministerio de Industria en Cáceres.

- En el concurso poético instituido en Cáceres, con motivo de los Festivales Folklóricos y de España, obtuvo el primer premio don Arturo Enrique Sánchez, por su poema *Añoranza*. El segundo premio correspondió al poema *Herencia de amor y sangre*, original de la poetisa doña Francisca García Redondo. Concedieron menciones honoríficas para los trabajos presentados por los poetas don Francisco Durán Domínguez, don Elías Serradilla y don Juan M.^a Fajardo Utrilla.

- Ha ingresado en la Orden del Mérito Civil, don Narciso Puig Megias, diputado provincial y redactor-jefe del diario *Hoy* en Cáceres.

- En la fiesta organizada por la Asociación de la Prensa en Badajoz, fue elegi-

da «Miss Extremadura» la señorita Mari Carmen Pérez Mingorance, de Zafra.

- El ministro de Asuntos Exteriores ha concedido a don Jerónimo Ruano de Burnay la representación consular honoraria de Francia en Cáceres.

- Don Daniel Serrano García, presidente de la Diputación Provincial, resultó elegido por sufragio procurador en Cortes, representante de la Diputación provincial.

- En el concurso provincial para elegir «Mujer Ideal 1970» quedó finalista para la fase nacional, doña Rosario de Vega Zamora.

- Por decisión del Consejo de Administración de la Editorial Católica, ha sido designado para la dirección del diario «Hoy» de Badajoz, don Antonio J. González-Conejero Martínez, pasando don Herminio Gregario Pinilla Yubero a ser redactor-jefe de «Ya» en las ediciones de provincias.

- El jurado nacional calificador de Misión Rescate, ha premiado la buena actuación del grupo escolar «Virgen del Encinar», de Ceclavín, concediéndole el trofeo de plata.

- Tomó posesión de su cargo como administrador principal de Correos en Cáceres, don José Luis Yagüe Peñalva.

- Con motivo de la celebración del 18 de Julio, le ha sido otorgada a don Antonio Rueda y Sánchez-Malo, ex-gobernador civil de Cáceres, la medalla de oro en el trabajo.

- La estación de ferrocarril cacereña ha obtenido el tercer premio en el concurso nacional que todos los años organiza el Ministerio de Información y Turismo sobre embellecimiento de estaciones ferroviarias.

- Ha sido nombrado beneficiado de gracia de la Catedral de Coria-Cáceres, don Félix Sánchez García.

- Prestó juramento de su cargo el nuevo delegado de Juventudes de Cáceres, don José María Saponi Mendo.

- Don Alfonso Cerón Gil, coronel-jefe del CIR de Cáceres, ha sido ascendido a general.

Nos visitaron...

El día 7 de Julio, visitó la provincia cacereña S. E. el Jefe del Estado, Generalísimo Franco. El Caudillo, a quien acompañaban cinco ministros, dirigió primeramente a Alcántara para inaugurar la presa recientemente construida en esta histórica localidad. Franco recorrió el interior de la monumental presa, interesándose por las instalaciones. En la sala de máquinas, a 30 metros de profundidad, pulsó los botones que pusieron en marcha las turbinas del salto. Acto seguido procedió a descubrir la lámpida que conmemora esta singular efemérides. El Caudillo admiró después la incomparable muestra arquitectónica romana del puente de Alcántara y el convento de San Benito, casa matriz de la Orden Militar de Alcántara, donde almorzó, saliendo con dirección a Cáceres, llegando a la capital alrededor de las cinco de la tarde... Un inmenso gentío abarrotaba las calles de la ciudad por donde el Jefe del Estado hizo su recorrido en coche descubierto. La amplia Plaza Mayor, totalmente llena por los cacereños de todos los rincones de la provincia, prorrumpió en vítores y aclamaciones al hacer acto de presencia S. E. en el balcón del Ayuntamiento. El alcalde de la ciudad pronunció un dis-

curso agradeciendo su visita e hizo entrega de la llave de la ciudad, en nombre de todo el vecindario. El Caudillo dirigió al pueblo participándole su satisfacción por el grato recibimiento que le han dispensado y recuerda los primeros días del Movimiento, cuando Cáceres fue la sede de su cuartel general. El Generalísimo regresó a Madrid aquella misma tarde, llegando al palacio de El Pardo a las nueve y media de la noche.

- El día 13 de Junio estuvieron en Cáceres los componentes del VI Congreso Internacional de Minería, grupo constituido por 190 asambleístas pertenecientes a casi todos los países del mundo. Fueron recibidos en el Ayuntamiento por las autoridades locales, ofreciéndoseles un vino de honor. Posteriormente visitaron el barrio monumental, del que hicieron muchos elogios.

- El día 25 de Julio, por la tarde, llegaron a Cáceres los 80 estudiantes de bachillerato de ambos sexos, ganadores del concurso de redacción promovido por la firma comercial «Coca-Cola». Los estudiantes recorrieron nuestro barrio gótico, quedando altamente impresionados de su belleza y armonía. Al día siguiente siguieron su periplo de estudios hacia tierras portuguesas.

- Durante los finales de Julio y primeros de Agosto ha recorrido la provincia cacereña el director general de Promoción del Turismo, don Esteban Bassols Monserrat. Acompañado de las autoridades locales y provinciales. El señor Bassols ha visitado Cáceres, Plasencia, Coria, Yuste, Jarandilla, Garganta la Olla y Valencia de Alcántara. En todas partes estudió las posibilidades turísticas - que son muchas - de cada zona para su promoción y lanzamiento.

- Navalvillar de Ibor recibió el 30 de Agosto la visita del Cardenal Primado de España, monseñor Enrique Tarancón, con motivo de la inauguración oficial de su templo parroquial. Monseñor Tarancón fue recibido por las autoridades y a continuación bendijo el templo y ofició una misa, pronunciando una homilía alusiva al acto.

MANIFESTACIONES CULTURALES

Exposiciones.

En la sala de exposiciones de la Casa de la Cultura, y durante los días 16 al 30 de Junio, el pintor Angel Martín Escaned presentó una colección de 26 óleos que fue muy visitada. En este número de ALCANTARA, en su sección de Arte, se hace el comentario crítico de la misma.

- En la sala de exposiciones de la Diputación Provincial, se inauguró el 26 de Julio una interesante muestra de los trabajos realizados en torno al medio ambiente por escolares de la provincia, con motivo de celebrarse en Cáceres en la Escuela Normal del Magisterio, el I Centro Conjunto de Maestros Nacionales de la provincia.

Conferencias

- En Valencia de Alcántara, en el albergue «Nuestra Señora de Guadalupe» de la Sección Femenina, pronunció una conferencia, el culto periodista, redactor jefe en Cáceres del diario «Hoy» de Badajoz, don Narciso Puig Megías. Presentó al ponente la directora del centro, señorita Felisa Solana, y a continuación el señor Puig Megías, disertó ampliamente sobre diversas facetas del periodismo contemporáneo. Al final de la charla, que fue muy aplaudida, el conferenciante sostuvo un coloquio con las asistentes, alumnas del plan moderno de Magisterio.

- Patrocinada por el Club Taurino Cacereño y en el salón de actos de la Caja de Ahorros disertó el día 30 de junio sobre «El toreo entre bastidores» el periodista «Xavier Rodrigo». El acto comenzó con unas palabras del presidente del club, señor Polo Garrudo y seguidamente fue presentado el conferenciante por el abogado señor Mariño. Xavier Rodrigo, comenzó su charla indicando que lo que iba a exponer al público era parte de la experiencia conseguida durante sus seis años de redactor taurino en el diario «Pueblo» y los siete viajes a América, siguiendo a las principales figuras de la fiesta. Hace una ligera semblanza de los

diestro: Pepe-Hillo, Pedro Romero, Belmonte, Gallito, Joselito, Manolete y el Cordobés. Pasa después a describir las artimañas para la «creación» de un toreo amañando novilladas con o sin gente, comprando los titulares de los periódicos, fabricando un ídolo a base de dinero. Después la alternativa lejos de Madrid, etc. Termina relatando el cínico negocio de los erales engordados en seis meses y el afeitado. Al término de la conferencia, se estableció un coloquio muy animado.

Conciertos y recitales

- A cargo de la Banda municipal de música, se celebró en el Paseo Alto el día 30 de julio, un concierto nocturno bajo la dirección del maestro Curiel. El concierto tuvo mucho éxito de público, estuvo compuesto por partituras seleccionadas de zarzuelas de los maestros Sorozábal, Chueca y Guerrero, entre otros.

- Posteriormente, el 6 de Agosto, nuestra Banda municipal interpretó otro concierto, esta vez, en la plaza de San Jorge, con obras de Valverde, Chueca, Weisssade, Delibes, Soutullo y Vert.

- El día 15 de Agosto tuvo lugar, en nuestra ciudad, en la caseta de festejos del Ayuntamiento el I Festival de Música Moderna en Cáceres. Festival que organizó la Asesoría provincial de la Red Nacional de Teleclubes de Información y Turismo que rige don Fernando Enriquez Acosta. Se presentaron al festival veinte participantes entre conjuntos y solistas de toda la provincia. El primer premio lo alcanzó la canción titulada «El afilador», del «Grupo 70» de Jaraiz de la Vera; el segundo correspondió a la canción «Tu perfume», de Rafael Moreno Tello, de Guadalupe, y el tercero a la canción «Deseo», de Nacho, de Cáceres. Hubo también una mención especial para la canción «Aires incaicos», de Francisco Javier Alvarez.

Festivales de España 1970

Durante los días 25 de Junio al 2 de Julio, se han celebrado en Cáceres los XI Festivales Folklóricos Hispanoamericanos y de España. Comenzaron el día 25

con la proclamación en el bello marco de la plaza de Santa María, de la nueva reina del festival, distinción que recayó en la señorita Angelines Alonso Díaz, en presencia de las autoridades cacereñas. Los poetas ganadores del concurso poético del Festival, don Arturo Enrique Sánchez y doña Francisca García Redondo, leyeron sus composiciones, intervinieron a continuación los Coros y Danzas de Educación y Descanso, el Ballet Incahuari, el Grupo Folklórico chileno y el Trío Siboney, que deleitaron a los cacereños que llenaban la amplia e histórica plaza. Por la noche de aquel mismo día el Ayuntamiento ofreció una cena de gala a la reina del Festival y a sus damas de honor.

En días sucesivos y en la Plaza de Toros continuaron las actuaciones artísticas de estas interesantes muestras culturales. Primeramente intervinieron los Grupos Folklóricos Hispanoamericanos de Alberto de Silva: hubo poca asistencia de público y la representación fue posiblemente la más floja del festival. Antonio y sus Ballets actuaron dos noches y con gran éxito de público que aplaudió y resistió todo el largo programa a pesar del frío inclemente de la madrugada. También gustó la comedia musical de Jerry Bock «El violinista sobre el tejado», ofrecida por la Compañía de Teatro Lírico, bajo la dirección de Joaquín Deus, que puso igualmente en escena la zarzuela de Amadeo Vives. «Maruxa». Los festivales concluyeron con la presentación de dos obras por la Compañía titular del Teatro Español de Madrid, dirigidos por Miguel Narros: «La marquesa Rosalinda», de Ramón del Valle Inclán y «El condenado por desconfiado», de Tirso de Molino.

II Curso de Desarrollo Regional Turístico de Cáceres.

El 15 de Junio dio comienzo en Cáceres, en el salón de actos de la Caja de Ahorros y presidido por el gobernador civil señor Gutiérrez Durán, el II Curso de Desarrollo Regional Turístico de Cáceres. Este curso estaba organizado por el Instituto de Estudios Turístico, en colaboración con la Delegación provincial

de Información y Turismo de Cáceres y ha tenido una duración de seis días a razón de dos conferencias diarias. En el acto de la inauguración pronunciaron sendos discursos el delegado provincial de Información y Turismo don Felipe Munuera Quiñonero y el gobernador civil don Valentín Gutiérrez Durán. Durante los días siguientes intervinieron como ponentes los señores Benito Cardinal, Civantos Hernández, Serrano Macayo, Gutiérrez Macías, Romo Domínguez, Mariñas Otero, Fuster Lareu, y Escrivá y Cantos. Al final del curso, se entregó a los participantes — su número rebasó la treintena — un artístico diploma.

Homenaje a Gabriel y Galán.

Extremadura honró al poeta José María Gabriel y Galán, en el primer centenario de su nacimiento, con diversos y significativos actos el día 12 de Julio en las localidades de Guijo de Granadilla y Plasencia. Los actos estuvieron presididos por el gobernador civil de Cáceres, al que acompañaban diversas autoridades de Badajoz y Salamanca y la representación cacereña de la Real Academia Española.

El Carro de la Alegría.

Ni aún en los meses estivales ha dejado de actuar en nuestra provincia este simpático programa artístico y cultural de Información y Turismo.

El Carro de la Alegría estuvo en Madrigalejo durante una semana, solazando a todos. Tuvieron exposición de pinturas de los artistas Martínez Terrón y Juan Narciso. Recitales de música interpretada por los concertistas Julián Labarra, acordeón, y Segundo Pastor con la guitarra. Una conferencia a cargo de Domingo Salas de la Cámara y proyección comentada de la película «La frontera de Dios».

Cañamero. El típico pueblo cacereño, afamado por sus excelentes vinos, se divirtió igualmente con el Carro de la Alegría. Concierto de Labarra, representación poética del rapsoda Florencio Medrano, exhibición de la célebre película de Elia Kazan «Viva Zapata!» y un recital de canciones a cargo de Juan Ramón Rodríguez, Nacho Javier y Curro.

Acusación contra Hernán Cortés.

En México, se ha celebrado durante la primera quincena del mes de Agosto el X Congreso Internacional de Microbiología. En el discurso inaugural el profesor francés André Lwoof, premio Nobel de Medicina, acusó a Hernán Cortés de ser nada menos que al iniciador de la guerra bacteriológica, pues, según él, entregó a los indios aztecas, mantas contaminadas, con el decidido propósito de producirles la viruela.

Tan sandia especie, expuesta con el único propósito de halagar sentimientos indigenistas de algunos sectores de la opinión mejicana, fue refutada por profesores del propio país hispánico, que demostraron la absoluta falta de fundamento histórico del aserto, grotesco fleco de la desacreditada Leyenda Negra.

Por otra parte, en el siglo de Hernán Cortés, si alguien estorbaba se lo quitaban de en medio a golpes de mandobles, sin recurrir a diabólicas sutilezas propias únicamente de nuestra adelantada civilización.

Homenaje portugués a Cáceres.

Las autoridades portuguesas de Castelo de Vide, han invitado a las de Cáceres a asistir a las tradicionales fiestas de Santa María, que se celebran en aquella localidad el 15 de Agosto. Asistieron a los actos el señor Gutiérrez Macías en representación del gobernador civil y los señores Casares Muriel e Iglesias Rivera, en representación de las corporaciones provincial y municipal, respectivamente. Las autoridades cacereñas fueron cumplidamente agasajadas en una recepción celebrada en el Ayuntamiento y por la noche presenciaron el «I Festival Luso-Español de Folklore».

El CEU de Cáceres.

El ministro de Educación y Ciencia, señor Villar Palasí, y a petición de las autoridades cacereñas ha concedido la instalación de un Centro de Estudios Universitarios en Cáceres. Este CEU será el primer paso para la creación de una facultad universitaria posiblemente de Filosofía y Letras. El CEU de Cáceres, quiere inaugurarse el mes de Octubre próximo

mo y dará cabida a unos cien alumnos de Filosofía y Letras.

Ecós de la capital.

Siguen las obras de ensanche de los accesos a Cáceres. La Plaza Mayor continúa levantada, igual que tantas y tantas calles cacereñas, para cambiar las antiguas atarjeas y poner al día los servicios de aguas potables y conducciones eléctricas y telefónicas. La ciudad presenta un deplorable aspecto con tantas zanjas, polvo y el ruido ensordecedor de los taladradores. La circulación se resiente con las obligadas interrupciones y los propietarios de los automóviles se las ven y se las desean para aparcar sus vehículos. Pero todo se sobrelleva con la esperanza de que la ciudad al final de las obras presentará un aspecto más moderno y práctico. Los comentarios se multiplican sobre determinados hechos, saltan a los periódicos y constituyen por unos días el tema predilecto de las conversaciones cacereñas. Las palmeras de la Plaza Mayor, que en principio fueron indultadas de aquella tala de árboles, fueron trasladadas al Paseo Alto, donde aún es pronto para saber si han logrado prender.

Apenas difuminado este murmullo, ha surgido otro, si cabe, más virulento; el posible traslado de la Cruz de los Caídos al Cerro de Cabezarubia ha levantado una oleada de odiosesiones y protestas. Cada cual aporta su argumento con toda la fuerza y vehemencia que es capaz.

Cuadros para el Museo.

Don Alfonso Díaz de Bustamante, alcalde de Cáceres y consejero de Bellas Artes, ha traído 20 cuadros para Cáceres, donados por el Museo Nacional de El Prado, para enriquecer el Museo Provincial. Los cuadros son valiosas, obras casi todas del siglo XVII de las escuelas española, flamenca e italiana, y serán expuestos primeramente en el Museo de la Casa del Mono, palacio de Espadero-Pizarro, conjuntamente con un «Greco» cuya compra se está gestionando actualmente.

Hallazgos arqueológicos.

En Mérida, la histórica ciudad romana, al hacer unas excavaciones de un solar

de la calle Suárez Somonte, para edificar, han aparecido interesantes restos de una casa romana. Capiteles corintios, cornisas y fuste de columna y unas importantes pinturas del siglo II representando escenas de cuádrigas y caza. La pintura con fondo rojo, al estilo romano y pompeyano está tratada con una técnica que oscila entre el fresco y el temple, constituye un valioso hallazgo arqueológico, según parecer del director de las excavaciones en Mérida, señor Sáenz de Buruaga.

-Noticia digna también de destacar, es la relativa a los trabajos realizados en la villa romana de El Pumar, junto a Jerez de los Caballeros. Excavaciones dirigidas por el profesor Martín Almagro y que sin terminar todavía ya han producido efectivos resultados. Anotemos entre otros el descubrimiento de un patio porticado con nueve columnas por lado, y enlosado con bellos mosaicos con dibujos geométricos típicamente romanos y otros figurativos con variadas representaciones. Al patio dan algunas habitaciones, también con mosaicos y pinturas.

-En Monroy, en el lugar denominado «Mochuelos del Tesoro», unos jóvenes de la localidad, arqueólogos de afición, practicaron unas excavaciones y han hallado un bello mosaico al parecer bien conservado, de una superficie de 2 metros de ancho por 6 metros de largo. El mosaico presenta figuras geométricas de variados colores. Han aparecido en el mismo lugar mármoles, cerámicas, huesos y un ánfora de cobre, así como lápidas funerarias.

ACTIVIDADES de la DIPUTACION PROVINCIAL

El día 4 de Julio celebró la Diputación Provincial su sesión plenaria, presidida por don Daniel Serrano García. Comienza la Corporación exponiendo su testimonio de pesar a los familiares del ilustre bibliófilo extremeño don Antonio Rodríguez-Moñino recientemente fallecido, e igualmente a la Real Academia Española, a la que pertenecía el extinto; tam-

bién se propone organizar un acto académico en su memoria.

- Se felicita al diputado don Narciso Puig Megías por su ingreso en la Orden del Mérito Civil, y por unanimidad se determina regalarle las insignias de la Orden.

A petición del Ministerio de Información y Turismo y para participar en el concurso de TVE «Un pueblo para Europa», la Corporación acuerda nombrar a Plasencia para que represente a la provincia de Cáceres en dicho certamen.

Se aprueba ceder terrenos para el Centro Polivalente de Educación Especial y también en los asuntos generales se admite el expediente del Ayuntamiento de Guijo de Granadilla, solicitando que dicho pueblo se llame en lo sucesivo Guijo de Gabriel y Galán, como homenaje al poeta.

Se concede a Herrerueta un préstamo de 114.000 ptas. Don Pedro Elviro presenta una moción que se aprueba para indemnizar a los ocupantes de las casas adquiridas en Alcántara, colindantes con la iglesia de San Benito.

La Diputación tuvo sesión extraordinaria el 10 de Julio, presidida por el gobernador civil señor Gutiérrez Durán, presidente nato de la misma.

El objeto de dicha sesión era, principalmente exponer las gestiones realizadas para la compra de una finca rústica que sirva a la Corporación de campo experimental agrícola y ganadero. La finca que se pretende adquirir se denomina «Haza de la Concepción», en las proximidades de La Bazagona, y tiene una extensión de 700 hectáreas, de las cuales 150 hectáreas son de regadío. Su precio, 36 millones de pesetas a pagar en cuatro anualidades. Esta moción presidencial se aprueba unánimemente.

En esta sesión, don Valentín Gutiérrez Durán dirigió unas palabras a la Corporación para hacer patente su plena satisfacción por los actos organizados con motivo de la visita del Caudillo a Cáceres. Felicita a la Corporación y a su presidente, rogando a los procuradores transmitan a sus pueblos el agradecimiento del gobernador civil.

Con la concesión de 300.000 pesetas

al Ayuntamiento de Cilleros con cargo a la Caja de Crédito Provincial, se levanta la sesión.

En la sesión plenaria correspondiente al 21 de Julio y bajo la presidencia de don Daniel Serrano García, fueron aprobadas certificaciones de obras en Montehermoso, por un total de más de tres millones de pesetas, y en el sanatorio psiquiátrico «Alonso Vega», de Plasencia, también, por un importe de tres millones cien mil pesetas.

Al pueblo de Baños de Montemayor se le concedieron 180.000 pesetas para hacer una piscina pública municipal. También se aprobó una solicitud de los empleados de la Imprenta provincial sobre la petición de mejoras económicas.

Se comunica una carta del marqués de la Encomienda, que pide el envío a la Biblioteca Nacional retratos de cacereños ilustres. Igualmente se lee otra comunicación del director general de la Seguridad Social, que solicita colaboración del organismo provincial para hacer un Cáceres un club para ancianos.

Con carácter urgente se admite una moción de la presidencia, para adquirir un reportaje cinematográfico de la visita a Cáceres del Jefe del Estado, habilitándose para dicho asunto la cantidad de 40.000 pesetas.

Se aprueba conceder 100.000 pesetas para subvencionar los Festivales Folklóricos de Cáceres y otras 100.000 pesetas para los de Plasencia, También como

moción de la presidencia, y sometida a estudio, se trata de la subida de sueldos a los funcionarios provinciales.

A propuesta del diputado señor Hurtado Simón, se acuerda constar en acta le satisfacción de la provincia por el nuevo puesto fronterizo abierto entre Monfortinho (Portugal) y Coria (España).

Igualmente se hace constar en acta, por unanimidad de la Corporación, dar las gracias al Caudillo por su visita a Cáceres, felicitando a las autoridades y al pueblo cacereños por la excelente organización con motivo de su estancia en ésta.

El señor Gutiérrez Macías solicita que figure en acta la condolencia por los fallecimientos del capitán general Muñoz Grandes y del Jefe de Estado portugués Oliveira Salazar.

El señor Elviro Remedios, vicepresidente, acuerda felicitar al ministro de Educación y Ciencia, por la aprobación de la ley de Educación, y darle las gracias por la concesión para Cáceres de un Centro de Estudios Universitarios.

Terminó la sesión informando la presidencia que, como la expansión de los trabajos en Vías y Obras va a ser una realidad, se necesitarán más técnicos, especialmente un ingeniero y dos ayudantes de Obras Públicas. El pleno autoriza al señor Serrano García para que obre en consecuencia sobre el particular.

J. A. OLIVER MARCOS